
序号
1
2
3
4
5
6
7

地区
青岛
天津
郑州

济南
石家庄
西安
太原

天数
140
120
120
140
120
120
150

元/平方米/日
0.189元
0.167元
0.165元

0.159元
0.153元
0.15元
0.12元

元/平方米/季
26.4元
20元
19.8元

22.2元
18.4元
18元(4.5×4)
18元(3.6×5)

现行居民供热价格 拟调居民供热价格

元/平方米/日
0.208元

0.194元
0.195元
0.177元

拟调幅度

25%

22.5%
27.2%
17.8%

城市人均
可支配收入

17856
16357
14084
18005
13205
12662
13745

从上表可以看出，即使按热力公司提出的最低调价方案（每日每平方米涨3分钱），仍然达到了每日每平方米0.195
元，与拟调的周边城市相比也排到了第二位，而郑州市人均收入和周边城市相比排到第四位。

0.245（方案一）0.22（方案二）0.195（方案三）

48.4%33.3%18.2%
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听证会消费者代表包洪恩说：“由于在听
证会上，每位代表只有 8 分钟的陈述时间，因
此，我们自发地组织起来，每个人定了一个提
纲，今天先交流一下，分下工，这样可以更全面
地反映群众意见。”

“我已经听取了群众的意见，总结了一

下，有八条。”包洪恩介绍说，第一，热力公司
所讲的亏损是否属实？成本到底是多少？热
力公司要涨价，成本就应当公开；第二，对热
力公司应当设监督机构，热力公司不能既当
裁判员，又当运动员；第三，供暖应按使用面
积计算，不应按照住房面积来算；第四，供暖

期间，室内温度应当达到 16℃至 18℃，否则热
力公司应当赔款；第五，应当分户装表；第六，
有些小区已经装表了，应当按表来计费；第
七，供暖期内每年有 4 个月，达不到期限的应
当退款；第八，政府应当对热力公司的补贴力
度再大一些。

热线 67659999
电子信箱 qizi.1001@163.com.

聚焦
热力涨价方案

昨日，包洪恩、卢法舜、孙亚平、吴彩云、曹敏等5名集中供热价格改革和调整听证会消费者代表
齐聚省监狱管理局会议室，热议供暖涨价一事。这5名消费者代表有4人明确表示，在没有解决热力
公司与老百姓的诸多问题之前，不同意涨价。昨日，包洪恩等代表希望能到热力公司查账，但是对方
的答复是“这是机密”，且物价部门已经监审过，因此不同意听证会代表前去查账。包洪恩等代表据此
认为，既然无法了解市热力总公司的经营成本，那么就明确反对供暖涨价。 晚报记者 徐刚领/文 马健/图

专访消费者代表

该不该涨：5名消费者代表4人说不该
昨日5名代表想到热力公司查账，结果被答复“这是机密”

代表们表示，热力公司要涨价成本就应公开

听证会代表想到热
力公司查账遭拒

昨日下午，包洪恩告诉记者，他与其他
听证会代表一样，本来想到市热力总公司查
账，但是市物价局让他们自己去找市热力总
公司。“没有单位的组织，我们以听证代表的
身份去，就没法去，去了他们肯定会拒绝
的。”包洪恩说，他是一个高级会计师，是可
以看懂账目的。

昨日 16 时许，包洪恩拨通了市热力总
公司经营处的电话，表示他作为听证会的代
表，希望能到热力公司看一下财务报表，看
一下他们的原始凭证，了解一下账目。“你们
报的亏损很多，我就是想看一下账，这样才
能眼见为实，我作为听证会代表，也好在听
证会上替你们讲话，证明你们所讲的亏损是
真实的。”但是，接电话的张先生说赵处长开
会去了，这些事还需要由赵处长来作决定。
最后，包洪恩留下了自己的联系方式。

17时许，听证会消费者代表吴彩云也拨
通了市热力总公司经营处的电话，希望到公
司看一下账目，结果与包洪恩一样，接电话
的康先生仍然表示赵处长不在，这事儿没法
定。吴彩云只好留下自己的联系方式，等热
力公司的电话。

昨天晚上 8 时许，包洪恩告诉记者，他
接到了市热力总公司经营处赵处长的电
话。“对方说这是机密，不能想看就看，何况
物价部门已经审核过了，因此，听证代表就
没必要去了。”包洪恩说，“这下更好了，既然
我们不了解热力公司的经营成本，不让查
账，那到听证会上肯定要反对涨价了。”

听证会消费者代表卢法舜认为，第一，调
整供暖价格，应当同中央指示精神保持一致。
目前我国的居民消费价格和生产价格仍然在
高位运行，供暖涨价是同党中央关于“有效抑
制物价过快上涨”的指示精神不相一致，是有
违群众心愿的，不利于完成全国和我省控制物
价涨幅目标。

第二，同时从外部和内部查找导致成本
增加的因素，使人民群众对供暖涨价心悦诚
服。煤炭涨价的事实人所共知，由于煤炭涨
价加大成本而调高供热价格，消费者是理解
的。但是煤炭涨价并非供热大幅度涨价的
唯一原因。市物价局对热力总公司冬季集
中供热价格成本监审报告附表所列的 2005
年至 2007 年的成本数据中，大都是被核减

的。因此，请热力公司向市政府、物价局和
各位听证代表实实求是，一是一，二是二，阐
明各项被核减费用的原委。同时，要求审计
部门对热力公司的会计核算情况进行审计。

第三，对于供热企业因煤价上涨而导
致的成本增大，政府财政、企业和用户共
同负担进行量化，要让群众知道政府财政
和企业负担的比例和数额。居民供热价
格上涨，每平方米每天控制在 0.01 元以下
为宜。

第四，冬季供暖直接关系着广大人民
群众的日常生活。“我们在调研的过程中，
听到最多的除涨价问题以外，就是热力公
司的供暖质量不高和有些人员服务态度不
好，如低楼层温度过低，对达不到供热标

准的用户补偿拖期等。”
卢法舜对热力公司同时提出了四点

建议：一加强收费，大力减少应收费用漏
收现象。物价局对热力公司供热成本核
算表的数据表明，2005 年至 2007 年的 3 年
中，收费面积比供热面积分别少 50 万平
方米左右，以每平方米每天应收费 0.15 元
计算，一个采暖期少收费 750 万元，出现
这种现象固然个别用户拒不交费是原因
之一，但主要责任应当由热力公司来承
担。二是供暖质量必须达标，达不到标准
时应按约定对用户进行补偿；三是测试室
温应由质量监督部门介入和认定；四是积
极研究解决低楼层供暖时室温过低的“老
大难”问题。

听证会消费者代表孙亚平说，第一，热力
公司应当与用户签订合同，按合用供应热量；
第二，室内温度18℃正负2℃的标准太模糊了。

孙亚平说：“郑州与济南相比，收入水平
不及济南。目前济南调整过后的供暖价格
是一天一平方米 0.194 元，而郑州市按照此

次热力公司提供的最低方案，也达到了 0.195
元，超过了济南的供热价格，这显然是不合
理的。”

听证会消费者代表吴彩云说，热力公
司的成本每年都在下降，为何每年亏损
的额度越来越多。热力公司的节能挖潜
做得如何？现在是买方市场，热力公司
找到了成本提升的原因没有？仅仅是因

为煤在涨价吗？他们的产品太单一了，
现在旅游公司都设计了很多条线路，卖
布也讲究个花样，而热力公司的产品太
单一，供热一天一平方米多少钱，一共多
少 天 ，消 费 者 可 以 选 的 就 是 用 还 是 不

用。另外，测温度达没达到要求，要有三
方在场，即供方、用方和质监部门。最好
能够按小区的用热来收费。“在热力公司
解决百姓反映的多数问题之前，我不同
意涨价。”

听证会消费者代表曹敏说：“现在各种物
价都在涨，我认为涨价是必然趋势。”因为煤

炭等原材料涨价，热力公司的成本在提高。
热力公司担负着全市的供暖工作，确实也很

不容易。“我赞成政府补一点儿，企业承担一
点儿，老百姓承受一点儿。”

卢法舜：不符合中央“抑制物价过快上涨”精神

孙亚平：郑州不应当比济南供暖价格高

吴彩云：温度达不达要求，要有第三方在场

曹敏：热力公司不容易，涨价是必然趋势


